

LA AURORA

Semanario de intereses generales y de literatura

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En las islas Canarias, un mes, 75 céntimos — En la Península, trimestre, 3 pesetas. — En el Extranjero, semestre, 7 pesetas.

PUERTO DE CABRAS, FUERTEVENTURA, CANARIAS,
Año V. 22 DE SEPTIEMBRE DE 1905 Núm. 234

DÍAS DE PUBLICACIÓN.—Se publica los días
7, 12, 22 y 29 de cada mes.

Número suelto, 25 céntimos.

Organización militar para la Península

Adjudica el autor ocho cuerpos de Ejército de dos divisiones á dos Brigadas, de dos regimientos de Infantería á cuatro batallones, cuyos cuerpos de Ejército sitúan en Madrid, Sevilla, Córdoba, Valencia, Barcelona, Zaragoza, Burgos y Coruña.

A cada Cuerpo de Ejército asigna 30.000 hombres; á la División 12.000; á la Brigada, 6.000; al regimiento, 3.000 y al batallón 1.000. El cuarto batallón es de reserva activa.

Las tropas afectas á cada uno de los tres ejércitos, son: una División de caballería de dos Brigadas; un destacamento de ametralladoras, y un grupo de artillería á caballo. Las de Cuerpo de Ejército consisten en un regimiento mixto de artillería y otro de ingenieros y además un batallón del tren. También á cada División agrega un regimiento de caballería y otro de artillería montada; una compañía de zapadores y las secciones de Administración y Sanidad Militar.

La composición por armas es la que sigue: en Infantería, aboga por la supresión de los batallones de cazadores y en su apoyo, invoca á Napoleón I, que dijo: «Il n'y a et ne peut y avoir qu'une seule espece d'infanterie, parce que le fusil est la meilleure machine de guerre, qui ait été inventée par les hommes.» Mas nuestro organizador, quizás por no suprimirlos los agrupa, con mucho criterio por cierto, en tres brigadas mixtas de montaña y á cada una de estas, agrega un tren de transporte á lomo, un grupo de tres baterías y una compañía de cazadores, aunque parece que se ha dejado en el tintero los dos escuadrones de cazadores, una sección de ametralladoras y otra de Sanidad, complemento necesario, para que al igual de la División, la Brigada mixta pueda bastarse a si sola, en ataque ó defensa.

La infantería de línea la organiza en 64 regimientos de activo, 64 de segunda reserva y 128 cajas de reclutamiento, que agrupa bajo la dirección de varios coroneles de Zona.

La Caballería, en 16 regimientos divisionarios; tres Divisiones afectas á los tres ejércitos de dos brigadas á dos regimientos, con cuatro escuadrones de activo y uno de depósito y además, 16 regimientos de 2.ª reserva.

En Artillería, 16 regimientos divisionarios; 8 mixtos de Cuerpo de Ejército; tres grupos á caballo y tres de montaña, más 16 depósitos de 2.ª reserva.

Los ingenieros, en ocho regimientos mixtos; tres compañías para las Brigadas de montaña y ocho depósitos de reserva.

El Tren de transportes á lomo y de arrastre, á cargo de la Administración Militar, en ocho batallones y

tres secciones; Cada una de estas unidades las crea para los servicios de Cuerpo de Ejército, Divisiones y Brigadas con el fin de que puedan conducir los Parques de municiones de boca y guerra, Sanidad, documentación, correos, caudales y efectos de Administración é Ingenieros.

La duración del servicio militar la fija en 14 años, desde los 20 á 34 de edad. Para Artillería, Caballería é Ingenieros, tres años en servicio activo; en Infantería dos y en el Cuerpo de Tren, uno. En 1.ª reserva hasta los 27 años y en la 2.ª hasta los 34.

Los aumentos de gastos para esta organización, son los siguientes:

Estado Mayor general. Ptas.	12.500'00
Infantería.	10.729.907'44
Caballería.	2.400.000'00
Artillería.	5.234.492'80
Ingenieros	467.985'20
Cuerpo del Tren . .	315.115'96
Destacamentos de Ametralladoras . .	315.829'72
Total	19.475.831'12
Economías en la Reserva.	955.985'86
Aumento líquido . .	18.519.845'26

Se ocupa también de la inmovilidad necesaria del Ministro de la Guerra y del Jefe del Estado Mayor Central y de la composición de este Centro y de su cometido. Sistema de ascensos y recompensas y plantillas y servicio del Estado Mayor. Defiende con buenas razones el término de la carrera de cada arma en el empleo de Brigadier ó General de tal Arma, por haber Brigadas en la organización general. Señala los sueldos, sin descuento alguno, para cada clase; bases para el reclutamiento; academias para sargentos y cabos; división territorial militar con arreglo al número de habitantes, en ocho grandes zonas entrando en cada una de éstas varias provincias completas ó enteras.

Con muy buen método trata también de la movilización general; revisa de ganado y de rodantes; del despliegue ó preliminares de avance estratégicos, en tiempo de guerra o preparación para ella, de los ferrocarriles; plazas fuertes y guarnecidas por tropas de 2.ª reserva y por último, del Generalísimo ó General en Jefe de los tres ejércitos en campaña que convendría lo fuese el General que en tiempo de paz, desempeñe el alto cargo de jefe del Estado Mayor Central.

La obra que nos ocupa, bastante bien escrita, demuestra la pericia del autor, pues ha conseguido esbozar á grandes rasgos, la descripción de un Ejército mejor, mucho mejor que el que tenemos.

No conocemos al autor y por lo tanto puede estar orgulloso de su obra, tanto por ser hombre civil, como por la competencia que ha demostrado en el desarrollo de un trabajo, que bien merece la cruz del mérito militar, ya que otros paisanos la os-

tentan por motivos no profesionales.

Esta clase de trabajos deberían acometerlos aquellos militares, que por su reconocida ilustración y larga experiencia, son los llamados á encuadrar la opinión y mover el espíritu patrio de los españoles de todas las clases sociales, para prepararlas y preparar también a las Cortes del Reino y á la prensa, á prodigar nutrida salva de aplausos al Ministro que presente un plan general y vasto de reformas orgánicas, para la guerra y defensa del país.

Estos deseos laten en el corazón de todos los buenos españoles; pero asentirán al gasto indispensable para el aumento de unidades de combate y compra ó construcción del material de guerra que se necesita? Lo veremos.

That it the question and will is power.

A. Serra Orts.

11 de Septiembre 1905.

EL DESENGAÑO

Para mi querido amigo Nicolás Chirino.

Triste es vivir sin fe, sin ilusiones, Sin encantos que alegren la existencia, Apurando la hiel del desengaño. Que hiere el corazón por vez primera.

Triste es amar sin esperanza alguna De tener de ese amor la recompensa, Y sufrir el martirio de la duda. Que lucha con el alma y la conciencia.

Pero es más triste ver como se olvidan De amor los juramentos y promesas, Que hay almas que parecen muy hermosas Y sólo cieno y podredumbre encierran.

Yo adoré con locura á una mujer Al parecer de la pureza emblema. Ella jugó con mi pasión de niño, Y de ese amor me queda la fe muerta.

¡No creí que en el mundo existirían seres sin corazón, almas perversas! Guiado de mis propios sentimientos Le entregué mi alma de ternura llena.

Un alma joven, virgen en amores, Sin conocer del mundo las miserias. Un alma ansiosa de encontrar otra alma Y que las dos en una se fundieran.

Un alma, en fin, capaz de comprender A mi alma soñadora de poeta. Vino la realidad desvaneciendo Mis ilusiones gratas y risueñas,

Y fué triste y amargo el desengaño Que el alma recibió por vez primera. Comprendo que es indigna de mi amor Una mujer impura como ella,

Y soy tan miserable que aún la adoro Estando como está la herida abierta. La herida de mi triste desengaño Que ha de vivir en mi alma siempre fresca.

Eduardo Alemán.

UNA VELADA

A eso de las diez de la noche del 11 de los corrientes dió comienzo una velada literario-musical en la hermosa terraza, iluminada con profusión de farolillos de variados colores á la veneciana, en la suntuosa morada del Muy Ilustre Sr. D. Rafael Isern, quien al hallarse ausente con su esposa, estuvo representado por la distinguida familia del ingeniero Sr. don

Alfredo Escobar, asistiendo un lucido contingente de la colonia sevillana que aquí acude anualmente de veraneo, jóvenes de uno y otro sexo también de poblaciones circunvecinas y de esta localidad.

Al principiar la fiesta se presentó el excelente poeta Sr. Castilla Moreno, recientemente premiado con medalla de plata en la Exposición de Huelva que acaba de celebrarse, previamente invitado, tributándosele nutridos aplausos por las poesías que, con tema forzado por la concurrencia, improvisó y trazó rápidamente, de las que facilitó la copia de dos, cuya inspiración notará el lector al saborearlas. Hélas aquí:

SONETO

Templen los genios de Helicón mi lira para cantar la gracia y la belleza que esta noche se ofrece con larguezas y de un modo eficaz mi musa inspira.

Este sublime amor que se respira; tanto donaire, ingenio y gentileza; tanto inefable encanto y tal grandeza como aquí en derredor de mí se admira,

me colman de ese plácido contento que pocas veces haya disfrutado y lo digo lo mismo que lo siento.

No me podrán tildar de exagerado, que si pudiese hallar el sentimiento, mucho más os diría que he chillado.

** CANTO

Quisiera unos instantes que hable el sentimiento en alas vaporosas de grata inspiración, para poder decir, en medio del contento, lo mucho que hoy se alegra mi alegre corazón.

La dicha apetecible que presta luz y vida, pues calma los pesares y aleja hasta el dolor, se encuentra entre vosotros, se encuentra sin medida,

á impulso de los Euros, heridos del amor. Soy viejo, mas no importa; no importa que (mi lira) soporte de los años el peso abrumador, que sé inspirarme al menos, que sé tender la (mira) á todo lo que es Lello, y es bueno y es honor.

Mi parabién á todos, á todos mi saludo en este humilde canto compuesto á la reunión, y yo á vues ra indulgencia en este instante (acudo porque lograr no pude sublime inspiración.

R. DE CASTILLA MORENO.

Una estruendosa ovación mereció tan acreditado vate por sus improvisaciones maravillosas.

Acto continuo, y á los melodiosos acordes del piano, bailaron las señoritas Clemencia Escobar, cuyas irradiaciones obscurcían las estrellas por el potente lumen de su mirada sugestiva, de beige; Pilar y Felisa Piñal, de crudo y blanco, simbolizando la pureza de su alma; María de la Torre Mora, de azul, denotando que ofrecía un soñado paraíso; Anita Vélez, angelical, de blanco; Dolores F. Caballero tan extremadamente bella y cuyos ojos son tan preciosos que fascinan y enloquecen, con su hermana Amalia, nombre que trae promesas amorosas, ambas de blanco; Rosario Martínez, de celeste, incomparable por lo linda; Carmen Campanón, esbelta como Hebe mitológica, de blanco; Dolores Campos, que brindaba ancho campo de gentileza y simpatía; Conchita Mayboll, de ojos de puro cielo, rubia cual las guijas del Pactolo, hermosa sin igual; Amalia y Luisa Varo, de blanco, tan bonitas como una preciosidad; Juanita Romero, también de blanco, graciosísima; Rosario Calamita, de negros ojos que asesinan y vestido del mismo color; y Lola y Anita Reina, que semejaban ser reinas de la belleza por la mucha que atesoran, con falda negra y blusa cruda y amarilla.

En tan selecta reunión veíanse las respetables señoritas de Escobar, Piñal, Vázquez, Matta, Gallego, Pérez, Mayboll, Martínez, Caballero, Calamita, Vélez, Reina y Varo.

Entre los jóvenes recordamos á Pepe y Emilio Isern, Manolito Piñal, Paco Fernández, Antonio Campanón, Federico Mayboll, Daniel Caballero, Leoncio Barrón, José Liaño, Rafael Ruiz y Ramón Conde.

Señores Escobar, Piñal, Vázquez, Gallego, Pérez, Varo, Matta, Reina, Martínez, Vélez y el cónsul de la colonia sevillana D. Esteban Sánchez, cuyo diplomático cargo se ha sabido conquistar por sus estimables prendas de carácter.

Imborrables recuerdos conservaremos de tan grata velada, sobre cuya distinguida y bella reunión parece ser que el cielo se ha deleitado en verter á torrentes la gracia y el talento, excepción hecha del humilde revistero que ha trazado estas breves líneas.

El Correspondiente.

Cartagena y Septiembre del 905.

Humanidad

Para el joven poeta
F. Jordán Franchy.

En mitad del arroyo y sus aientos
Quizá por la miseria consumido,
Con los ojos abiertos, macilento,
Yacia un pobre ser encanecido.

Presurosos pasaron por su lado
Horteras y burgueses sin conciencia
Sin dignarse mirar al que postrado
Perdía por momentos la existencia.

Llegó la noche: Un infeliz obrero
Que regresaba del taller cansado
Al ver en el arroyo al pordiosero
Por el hambre y el frío casi helado.

En sus hercúeos y robustos brazos
A su hogar lo llevó y allí partieron
Los hijos con el pobre los abrazos
Y su buena mujer lo que comieron...

C. Rodríguez Rivero.

Agaete, Septiembre 1905.

PARA «LA AURORA»

Del Imperio Russo

Como todo cuanto se relaciona con Rusia es interesante, en las actuales circunstancias, vamos á copiar á continuación algunos datos relativos á su población, instrucción y religión que creemos leerán con gusto nuestros suscriptores.

Según el último empadronamiento verificado en aquel gran Imperio, tan inconcebiblemente vencido por el Japón, el número total de habitantes alcanzaba la enorme cifra de 121,680,682 almas, de los que 62,912,698 son hombre y 63,167,984 mujeres.

El número de extranjeros es de 605,000 figurando en primer término los alemanes y en el último los españoles.

Respecto á clases sociales la más numerosa es la del pueblo ó campesinos; son cerca de 97.000.000, siguiendo luego la burguesía con unos 13.500.000 y por último la nobleza con la friolera de cerca de 2.000.000 y el clero con unos 600.000. En cuanto a los cosacos se eleva su número á 3.000.000.

Los analfabetos constituyen el principal núcleo de población. Solo saben leer 26.500.000 de modo que el resto ó sea algo más de 99.000.000 carecen de instrucción, debiendo consignarse que entre los que sabe leer, el exiguo número de 138.700 personas tienen instrucción superior y el resto hoy escasa.

La religión predominante, que como todos saben, la ortodoxa, cuenta con

87.000.000 (dicho en cifras redondas) alcanzando la musulmana 14.000.000 de adeptos y los católicos romanos 11.500.000. Los israelitas llegan á 5.000.000 y los armenios más de 4.000.000.

La lengua rusa es hablada por 84.000.000 de personas; la polaca por 8.000.000, la israelita por 5.000.000 y la Kirghize por 4.000.000 así como la tártara por cerca de 12.000.000.

En la Rusia Europea hay 50 gobiernos de territorio ó demarcación, otros 50 en Polonia; 11 en el Cáucaso; 9 en la Siberia y 9 también en los diferentes terrenos del Asia Central, bien entendido que en ninguno de estos datos que citamos figura la Finlandia, á la que no alcanzaba el empadronamiento.

Veremos después de la paz con el Japón no solo el número de hombres que hay que quitar del total de población, sino la nueva distribución de gobiernos, pues hemos de creer que sobre todo en los del Asia Central, habrá notables modificaciones.

C.

FUGITIVAS

CANTAR

De dos modos diferentes obran en mí tus palabras:
como miel en mis oídos
y como hiel en el alma.

**

POSTAL.

Para la Sra. A. M.

Sólo un nectario la existencia encierra: es el amor que Dios pone en las almas, sublime apoteosis que la calma prodiga á los mortales de esta tierra,

Arco triunfal ornado de laureles,
arco triunfal ornado de arrayán,
¡arco sublime que pasando van
los corazones fieles!!

**

RIMA.

Resígnome á sufrir mi negra suerte
ya que lo quiere Dios,
resígnome á pasar... ¡pasar por todo!
pero á olvidarte... ¡no!

Si vives en mí mismo, que te olvide
será vana intención:
pues tengo que empezar para olvidarte
por olvidarme yo!...

**

RIMA.

Para Tomás Morales.

Cruza una nube el ancho firmamento
de púrpura bordada
por la luz del crepúsculo expirante,
¡del sol triste mortaja!
Mas de la fresca tarde que ya muere
las ráfagas heladas
la nube de bordados purpurinos
en breve deshilachan,
y aquella hermosa nube que del cielo
la región adornaba
se va ya lentamente evaporando
y se convierte en nada!...]

Es lo mismo la dicha en este mundo;
nube opalina en la región del alma,
que tiñe nuestra loca fantasía
y el viento del dolor la deshilacha!

**

DESENGAÑO.

Diste que me amabas de tal suerte
que si yo te olvidaba tú á mí no;
queriendo luego ansioso conocerte
fingí olvidarte yo
y cuando al otro día hacerte ver
quise, que fué una broma aunque tirana

ya no te pude hablar que otro, mujer,
estaba en tu ventana...

¿Por qué me ponderaba sus quereres
sintiendo lo contrario el corazón?...
¡Porque cuando á olvidar van las mujeres
es que hacen más alardes de pasión!

**

RIMA.

Mujer, bella mujer, cuando tú mueras,
si tu muerte es primero que la mía,
de tu tumba en la losa gravaré:

«Aqui yace mi vida»

Y, si me muero yo antes que tú mueras
he de hacer que por mi otra mano escriba
en la marmorea losa de mi tumba.

«Aun vive mi vida»

**

SONETO PASTORAL.

¿Qué tienes, —dijo, —que tienes? ¡Qué
(deploras
que pálida y sin brillo está tu frente:
Tú corazón no hay duda pena siente
que en lánguida plegaria al cielo imploras!

Si es verdad lo que dices, que me adoras
¿por que me tienes —dijo— tan impaciente?
Pues son copos de nieve en mi alma ar-
(diente
tus lánguidos suspiros cuando lloras!...

¿Qué tienes!... ¡Quién pudiera penetrar
lo mismo que el dolor tu alma de lirio...
y el dolor con mis manos arrancar!...

No me niegues tu pena... tu quebranto...
para apagar la llama del martirio...
¡Si el tuyo es poco, te daré mi llanto!...

F. Jordán.

La garza, los peces y el cangrejo

(Fábula de Tolstoy)

Una garza que vivía junto á un estanque
habíase vuelto loca y como no tenía fuerzas para apoderarse de los peces reflexionó como había de arreglarse para vivir.

Dijo un día á los peces:

«Sabéis la gran desgracia que se os prepara? He oido decir á los hombres que se piensa vaciar el estanque para cogeros, asaros y comeros. Detrás de la montaña hay otro estanque: bien quisiera llevaros á él; pero soy tan vieja que con dificultad podría ayudaros.

Los peces la rogaron que no los abandonase. ¡Sea! —dijo la garza— Voy á sacrificarme por vosotros: os llevaré uno trás otro porque á todos no puedo de una vez.

Los peces se regocijaron y todo fué cuestión de conseguir pasar el primero.

¡Llevadme! ¡llevadme! gritaban miles de peces. Y la garza comenzó el transporte.

Tomó un pez, lo lleva al campo vecino y se lo come.

Así se tragó á muchos.

En aquel mismo tiempo y sitio vivía un cangrejo anciano. Comprendiendo el objeto de la garza la dijo.

¡Garza mia! ¿quieres librarme de la caza?

La garza asió al cangrejo y se lo llevó. Llegados al campo, quiso la garza dejar en él al cangrejo, pero este al mirar los huesos sin carne de los otros peces, estrechó con sus pipas el cuello de la garza y la estranguló.

Luego volvió al estanque y refirió el caso á los otros animales.

X.

La hija de Roosevelt

La visita á Tokio de la hija del presidente de los Estados Unidos ha puesto de actualidad su figura, y

los cronistas de periódicos extranjeros le dedican largos artículos.

Miss Alicia Roosevelt representa en los Estados Unidos un papel análogo al de las princesas reales ó imperiales de Europa; sólo que, según la expresión de un periodista parisíen, resulta algo más *encombrante* que las altezas femeinas del viejo continente. Es en extremo aficionada á atraer la atención pública sobre su gentil persona; le gusta mucho el *Bluff*, conforme dirían sus compatriotas, y en esto la secundan admirablemente los periódicos de su país, dispuestos siempre á extasiarse ante las proezas de la hija del presidente. Proezas que, á decir verdad, revelan un temperamento de hierro.

Nadie tiene el derecho de ignorar, despues de haberlo tan constantemente pregonando los clarines de la fama, que la señorita Roosevelt practica todos los ejercicios deportivos: marcha pedestre, equitación, *yachting*, esgrima, natación, *lawn tennis*, etc etc; ejercicios que para ser cultivados convenientemente exigen el empleo de algunas horas diarias. No obstante lo cual, la gentil Alicia ha tenido tiempo para llevar á cabo, durante el periodo de los últimos quince meses, las siguientes tareas que un escrupuloso cronista americano y eminentemente estadista de salón ha anotado con todo el cuidado que merecen cosas tan trascendentales.

En ese espacio de un año y un trimestre Miss Alicia ha asistido á 400 banquetes, 350 grandes bailes y 303 *soirées dansantes*. Siendo como es la hija del presidente una danzaria infatigable puede calcularse en 5.200 la cifra de valses, mazurkas, rigodones y cotillones que habrá bailado en dicho espacio de tiempo.

Ha concurrido, además á 680 *five o'clock teas* y hecho 1,700 visitas. El sabio investigador á quien debemos tan interesante datos calcula en 32.000 el número de apretones de manos que ha tenido que distribuir Miss Roosevelt durante esos quince meses.

Es lástima que, como dice un periódico, la crónica no diga también el número de trajes, sombreros, pares de calzados y guantes gastados en ese periodo por Miss Alicia, mujer admirable por el gran trabajo que representa estar embargada desde la mañana á la madrugada por la equitación, el tiro de pistola, las visitas, los *five o'clock* los banquetes de etiqueta, los teatros, los bailes grandes y chicos.

Ecos de Lanzarote

ARRECIFE

Fiestas

Con una concurrencia enorme de todos los pueblos de la isla, se ha celebrado en Mancha Blanca (Tinajo) la fiesta y romería de la Virgen de los Dolores, patrona de la Isla. El histórico santuario vióse muy visitado.

**

Se anuncian con gran lucimiento las fiestas de Naval, Octava y San Rafael, en el mes de Octubre en la vecina villa de Teguise. Se nos dice que habrá entre otros actos, funciones teatrales, luchada, baile, etc.

Nombramiento

Nuestro querido amigo el Sr. D. Domingo Galindo Espino, ha sido nombrado Cónsul de la República de Santo Domingo en esta isla, con residencia en esta

ciudad. Reciba nuestra enhorabuena más cordial.

Tocatas

Siguen muy animados los paseos en el muelle principal de esta población, amenizados los días festivos por la noche por la banda municipal que dirige el intelectual D. Jacinto González.

Clases

Han empezado las clases, en los establecimientos de enseñanza públicos y privados de esta Ciudad.

Regreso

Han regresado de la Península, a Gran Canaria y Tenerife, los estudiantes que vinieron a pasar en esta isla las vacaciones de verano.

Necrología

Ha fallecido en esta ciudad el repartidor anciano Sr. D. Clemente Medina, persona que disfrutaba de general aprecio.

Damos el pésame a su dolorida familia, en particular a su hijo político nuestro distinguido amigo D. Arturo Aliaga y Pérez.

El Correspondiente.

CRÓNICA GENERAL

Ha llegado a Santa Cruz de Tenerife nuestro estimado amigo D. Ricardo Ruiz y Benítez de Lugo.

El 17 del corriente marchó a la península, a tomar baños; D. Vicente Ruano, presidente del partido liberal de Las Palmas.

Los senadores elegidos por esta provincia han sido D. Fernando de León y Castillo, D. Pedro Poggio y el duque de Híjar.

Del puerto de Las Palmas ha zarpado con rumbo a Gibraltar la escuadra inglesa que desde hace días se hallaba haciendo maniobras en aquellas aguas.

El resultado definitivo de las elecciones de diputados a Cortes en toda España ha sido el siguiente:

Ministeriales, 229.
Mauristas, 100.
Republicanos, 30.
Villaverdistas, 17.
Romeristas, 7.
Regionalistas, 8.
Independientes, 7.
Carlistas, 4.
Integrantes, 2.

Se cuenta como anécdota curiosa que al decir el Rey a los presidentes del Sporting Club y del Club Marítimo que pusieran nombre al balandro que se propone construir para regatear el año próximo, le dijeron:

—Le pondremos el nombre de la futura Reina, que no sabemos.

Y el Rey contestó:

—Tampoco lo sé yo.

En Londres hay un policía por cada 318 habitantes en el centro de la ciudad, uno por cada 697 en la segunda zona, y otro por cada 1.150 en los distritos rurales.

Cuentos electorales

ELEGIDO

Desde las tapias de su huerta, Gonzalo dominaba la huerta de su vecino. El era el único que desde aquellas alturas podía observar libremente aquel rincón de flores y árboles donde el gordo irascible D. Horacio guardaba a su mujer, muy joven, con la tiranía y el recelo de un sultán. Más de una vez el gordo D. Horacio, en las horas divinas de las siestas a la sombra de sus árboles, había mirado con vaga inquietud las tapias y las ventanas de la casa solariega donde todos los estíos veraneaba completamente solo y completamente aislado aquel tenor de Madrid. Aquella casona venerable que, sin respetar sus jerarquías de cacique, dominaba el valle entero!

El cacicazo había graneado al buen hombre aquella mujercita suya, casi una niña, criada entre monjas en un convento campesino, olvidado en la soledad de aquellos valles. Había conocido a la muchacha en una de sus correrías de cacique por una de las aldeas sujetas a su feudo. La niña pertenecía a la oposición, a una de las pocas familias pudientes que en aquellos andurriales se atrevían a discutir la autoridad del cacique. Se concordó la boda, en señal de avenencia entre ambos bandos, como aún hoy se conviene el matrimonio entre vástagos de dos dinastías reinantes en pueblos enemigos. Para el buen Horacio fué la boda un negocio completo. Aquella primavera sacrificada a la tranquilidad de los comicios reverdeció un poco sus cincuenta años y le dió en toda la comarca autoridad omnívora. La suerte propicia quiso pagar con creces los desvelos en bien de sus pueblos; lo que trajo el egoísmo lo confirmó más tarde el cariño. Horacio se enamoró locamente de su mujer. Y para colmo de su dicha, a fin de paladear mejor su felicidad, se sintió celoso, allí donde nadie podría atreverse a disputarle las mieles de aquel idilio tardío.

Gonzalo se enteró por sus criados de aquellos amores y de aquella boda. Varias veces, oteando desde las montañas, con la escopeta al hombro, había encontrado al cacique y a su mujer, sentados ó de vuelta de paseo. Aquella mujercita dengosa que no había perdido aún la blancura mate del convento, y sobre todo, la suspicacia del gordo Horacio, agujoneó al punto el interés y la dignidad profesional del tenorio en vacaciones.

Intentó Gonzalo aproximarse a la niña, cultivando la amistad del cacique. Pero fué inútil. En todas las visitas, muy frecuentes, a sus vecinos, no consiguió Gonzalo ver a la mujer de Horacio. Entendieron Gonzalo y ella por medio de una vieja sirvienta, cestina, sin oficio hasta entonces, no por virtud sino por falta de ocasión. Pero las entrevistas eran imposibles. La vigilancia, ó mejor, la solicitud amorosa del cacique, no tenía ni un descubrimiento ni un paréntesis.

El tenorio decidió entonces variar de táctica. Escaseó sus visitas. Determinó combatiéndole con las mismas armas de su enemigo. Aquel verano, precisamente, celebrabanse elecciones; la lucha electoral le ayudaría en su empresa. Se presentaría candidato; disputaría el acta al gordo Horacio. Mala suerte tendría si en las idas y venidas de aquellas elecciones no lograba burlar aquella vigilancia hasta entonces inquebrantable. Cuando el buen Horacio se enteró de los propósitos de Gonzalo, sintió una inquietud rayana en el miedo. Poseía Gonzalo en todos aquellos valles grandes propiedades, todo un verdadero pueblo obediente a su voluntad. Hasta entonces, dada la indiferencia política de Gonzalo, aquella fuerza se había mantenido en pasividad absoluta ó había secundado los propósitos del mismo cacique.

Y como lo pensó lo hizo. Procuró Gonzalo no enconar ni siquiera entablar la lucha en el mismo pueblo. Trabajó en los pueblos más distantes; allí repartió alocuciones, mandó emisarios, repartió a puñados el dinero y procuró rehuir el acta a impedir que el destino castigase su aventura pecaminosa con el triunfo con tanto encarnizamiento disputado, al parecer.

El gordo Horacio cayó en el cepo. Corrió de acá para allá; olvidó su casa, abandonó a su mujer. Y, mientras tanto, el idilio clandestino se desarrolló oculto con todo el encanto del misterio.

El gordo Horacio ganó las elecciones. A las puertas del pueblo hallaronse los dos candidatos enemigos. Gonzalo saludó al cacique, y el cacique, reconciliado ya con Gonzalo, merced al triunfo, dijole con satisfacción:

—Ya ve, caballerito, que con la voluntad del pueblo no se juega. A pesar de todo «hemos» salido elegidos.

Y Gonzalo con sorna le contestó amigablemente, y también contento:

—No cabe duda: elegido, completamente elegido.

M. Sarmiento.

Crónicas literarias

La juerga española

En España, como dijo Bquer, es *alegre la tristeza y triste el rincón*

En el fondo de nuestros regocijos populares se descubre un gran fondo de tristeza. Podrá padecer hambre, toda clase de infortunios, pero esto pueblo siempre se divierte.

Es nada más que una máscara esta expansiva alegría con que las muchedumbres quieren engañar dolores íntimos. Es la nuestra una nación siempre en fiesta.

Para los que sólo miran de paso y a flor, es el pueblo español el más feliz y el más regocijado de los pueblos de la tierra.

Entre coplas y tragos, al son de músicas y danzando, todos los días del año van transcurriendo pacífica y alegremente. Romerías y verbenas llevan las multitudes a divertirse a todo placer. Las zambras y juergas entretienen a grupos de gentes al parecer dichosas y contentas de vivir.

En verdad, el pueblo se divierte. Ciertos que bajo esa costra de accidental alegría a poco que se fije la atención se nota un inquietante malestar muy hondo. Hay que divertirse «para matar penas.» Para olvidar padeceres se excita de un modo violento la alegría, una alegría histérica, enfermiza. Pasada la excitación momentánea, torna a herir más en crudo la realidad miserable de una existencia sana en goces y con dolores.

El alcohol es un calmante. Trae olvidos, reposo de horas. La música también es un sedante para las tristezas agresivas. No hay que confiar, sin embargo, a ellos la paz de los ánimos. El vino enloquece a los hombres despertando en los corazones fieras revolucionarias. Al son de los cantos las multitudes han intensificado siempre sus cóleras en los motines más sangrientos.

El pueblo se divierte. Pero los regocijos más alegres, en el fondo son tristes. Suenan guitarras y palillos con un rumor alocado, pero esa música popular, esos aires nacionales, en su mayor parte entrañan un dejo doliente, de queja, de una pena a veces llorosa, a ratos bravía. Las coplas que se cantan, tristes también son.

Contrasta angustiosamente, en medio de la algaraza con que corre el vino y de la pasión con que las parejas bailan, oír el quejumbroso rasguear de la guitarra y la voz expresiva, trémula de emoción, que canta esas canciones cortas, henchidas de un subjetivismo pasionalmente trágico.

El ingenio de esta gente que se divierte es agresivo en la broma, duro para la burla, acometedor en extremo. Nada hay en el bromear de gracia inofensiva, franca en donaire, cómica sin hieles. Por el contrario, despunta siempre en los dichos, en el dialogar, hasta en los requiebros con que se galantea a las hembras, una perversa intención de ofensa, una crueldad en la burla que hace dano y acosa siempre rencores en su contra.

La guapeza busca medio de lucirse castigando a débiles mujeres y el ingenio escoge para divertir a los demás algún pobre ser, casi siempre viejos mendigos que limosnean al ruido de las juergas, a quien se burla y escarnece con tanto regocijo como los arrieros de marras mantearon a Sancho en el coral de la venta.

Es lo más corriente, casi la general costumbre, tenir en hábito que ya no se pierde, ir a la juerga con la guitarra al brazo y la navaja al cinto. Divertirse sin armas no es posible. Por un natural instinto se lleva a prevención el hierro, pues en esas diversiones al acabarse el vino es casi seguro que rojea la sangre.

Esta alegría neurasténica, ya se sabe que injuria y busca pendencia. Estos hombres impulsivos, a quienes la diversión y el vino espolean, necesitan después de poner a prueba el ingenio en el insulto no dar paz al brazo mostrando en el reñir guapeza. En ese desprecio de la vida, en la fanfarrona altivez con que se mata o muere, no hay más que un fondo de tristeza, de amargo cansancio de vivir.

Bajo la falsa alegría con que el pueblo se divierte notase una inquietud dolorosa. Es nada más que un ansia de olvidos. Mas cuando se violenta esa alegría, al punto la desesperada tristeza estalla más bravía y trágica. Así se mata, así se muere.

Angel Guerra.

Los accidentes del trabajo

EN 1904

La Sección segunda del Instituto de Reformas sociales ha publicado un notable trabajo estadístico de los accidentes ocurridos en España durante el año pasado.

Según declaración del firmante del trabajo y jefe de la sección, Sr. Malvá, los datos contenidos en la estadística son incompletos.

Hay 6 provincias—Barcelona, Córdoba, Guadalajara, Jaén, Murcia, y Zamora—que no han mandado ninguno; 26 provincias las han enviado incompletos, y sólo 20 los han remitido ajustándose en un todo a las instrucciones del instituto.

Los accidentes registrados en la estadística ascienden a 14.363. En 13.974 casos, las víctimas fueron varones, y en 389, hembras. De seis a doce de la mañana ocurrieron 6.767 accidentes (el 47'78 por 100); de 12 de la mañana a seis de la tarde 5.799 (el 39'50 por 100); de seis de la tarde en adelante, 1.235 (el 9'95 por 100), y en hora desconocida, 562 (el 2'77 por 100).

Los accidentes produjeron heridas leves en 13.008 casos (81'89 por 100); de pronóstico reservado, en 895 (9'85); graves, en 224 (2'61); inutilidad, en 35, y la muerte, en 236 (5'63).

Las industrias en que han ocurrido accidentes con más frecuencia son: minas, saleras y canteras, 2.794 (19'45 por 100); transportes, 2.508 (17'45); trabajos en hierro y demás metales, 1.979 (13'77); industrias de la construcción, 1.473 (10'25); industrias desconocidas, 1.338 (9'45); metalurgia, 1.280 (8'94); industrias de la madera, 957 (6'67); de alimentación, 500 (3'55); industrias químicas, 279 (1'88); textiles, 261 (1'81); eléctricas, 213 (1'46); forestales y agrícolas, 200 (1'38); del papel, cartón y caucho, 163 (1'13); servicios generales del Estado, Diputaciones Municipios, 141 (0'97); industrias del tabaco, 82 (0'57); industrias de cueros y pieles, 65 (0'47); industrias del vestido, 66 (0'47); industrias del libro, 38 (0'26); industrias ejercidas por el Estado, la Provincia ó el Municipio, 10 (0'06).

Figuran con mayor número de accidentes: Vizcaya, con 3.481; Valladolid, con 1.640; Alicante, con 1.276 y Sevilla, con 1.059.

EXTRANJERO

JAPÓN.—El tratado de paz firmado por los plenipotenciarios rusos y los japoneses en Portsmouth, aunque sumamente beneficioso para el Japón, ha dado lugar en Tokio a sangrientos desórdenes.

Creyó prudente el Gobierno japonés reservar los resultados de las negociaciones diplomáticas, contrariando a la opinión pública de su país que pedía conocerlos.

Los ciudadanos japoneses decían que puesto que ellos habían pagado la guerra tenían derecho a conocer sus resultados.

La obstinación del gobierno en mantener la reserva produjo el conflicto.

Graves han sido las colisiones entre la policía y el pueblo de Tokio. La casa del ministro del Interior fué incendiada. Dos grandes comisarías y más de quince puestos de policía fueron destruidos por el furor popular.

El gobierno recurrió en los primeros momentos a medidas extremas y decretó la suspensión de varios periódicos, pero rectificó después su actitud, volviendo sobre sus acuerdos.

**

RUSIA.—La revolución en Rusia, lejos de estacionarse, se extiende.

Toda la región del Cáucaso está en plena insurrección.

En Bakú las tropas atacaron a los insurrectos, canoneando el Hospital y matando a muchos enfermos. Las autoridades dejaron a los tártaros pasar a cuchillo a unos cuatrocientos armenios que se habían refugiado en un patio.

En Batum continúa la lucha contra los cristianos.

En Tiflis, a consecuencia de una manifestación revolucionaria ha habido graves colisiones entre los manifestantes y la policía.

Representaciones en Comisión y á depósito

Juan Casillas Pérez

San Agustín, 11.-Las Palmas

Artículos de hierro para construcciones

Vigas y viguetas doble T (madrecillas) en todos los tamaños.—Columnas, Repisas, Balcones, Ventanas, Cancelas, Bandalas, Verjas de todos los tamaños para mausoleos, jardines, etc.—Escaleras rectas y de caracol y todo lo concerniente á la fundición.

Molinos de viento

para elevar aguas, los más perfeccionados que hasta hoy se conocen, instalados ya en esta isla con magnífico éxito.

VINO RIOJA CLARÉTE SUPERIOR

Angel G. de Arteche, cosechero.—HARO

BODEGAS EN HARO, AZOFRA Y BAÑARES

El vino fino de mesa más selecto que se importa en estas islas. Ventas al por mayor al mismo precio que en las bodegas.

Riquísimo vino moscatel sin competencia en calidad, en cuarterolas de 150 litros.

Conservas alimenticias de la gran fábrica de los

SRES. BODEGAS Y FERNÁNDEZ, DE HARO

Calidades selectas, elaboración esmeradísima.—Especialidad en pimientos morrones, habas, alcachofas y Espárragos al natural.—Exquisitos chorizos en latas de un kilogramo.

Lijeras, ginebras, jirabas para refrescos, arroces de Valencia, manises, aceitunas de Sevilla.—Sedrias y telas para ornamentos.

Tabacos y picaduras

DE LA GRAN FÁBRICA "LA AFRICANA"

DE JUAN CABRERA MARTÍN EN SANTA CRUZ DE LA PALMA

Tabaco riquísimo de las mejores Vegas de la Isla, seleccionados con la mayor escrupulosidad.—Elaboración esmeradísima dirigida por operarios expertos que han trabajado en las mejores fábricas de Cuba.—Presentación lujosa al nivel de las primeras marcas de la Habana.—Competencia indiscutible en calidad, sabor y aroma con los mejores tabacos de las vegas de la Vuelta Abajo.

Representante y depositario único en Las Palmas,

JUAN CASILLAS

Servicio interinsular

DE LOS VAPORES

«VELOX» Y «GAVILAN»

GRUPO OCCIDENTAL	DIAS	GRUPO ORIENTAL	DIAS
Las Palmas	Lunes	Las Palmas	Lunes
Sta. Cruz de Tenerife	Martes	Gran Tarajal	
Sta. Cruz de la Palma		Pozo Negro	
Tazacorte		Puerto Cabras 9 m.	Martes
Sauces	Miércoles	Arrieta	
Hermigua		Arrecife	
		Playa Quemada	
Hermiguero		Tiñosa	
San Sebastián	Jueves	Puerto Cabras 9 m.	
Santiago		Pozo Negro	
Icod		Gran Tarajal	
Garachico	Vernes	Las Palmas	
Orotava		Sardina	
Las Palmas	Sábado	Sardina	
		Las Palmas	Sábado

NOTA.—Estos vapores alternan cada grupo cada semana. Admiten la carga y pasaje que se presente hasta las cuatro de la tarde del día de la salida. Estas serán: todos los lunes para los dos grupos Oriental y Occidental á las cinco de la tarde y cada viernes al medio día para Sardina.

Para más informes,
Vda. de Martín e Hijos
Puerto de Cabras

LA NEW YORK

Compañía de Seguros sobre la vida, la más antigua y la más importante del mundo.—La que más garantías ofrece al asegurado por su enorme activo que ascendía en 1.º de Enero á **mil ochocienjo veinte y siete millones de francos**. La que más beneficios puede ofrecerle por su condición de *puramente mixta*.—La que emite pólizas más libérrimas pues cubren todos los riesgos desde el día de su emisión.

Para más informes dirigirse á su Agente
JUAN CASILLAS—SAN AGUSTÍN 11—LAS PALMAS.

La Aseguradora Española

COMPAÑÍA NACIONAL DE SEGUROS

A PRIMA FIJA

Capital social: 5.000.000 ptas.

DOMICILIO: SANTA CRUZ DE TENERIFE

CASTILLO NÚM. 93

Esta compañía asegura en condiciones liberales y á primas módicas en las secciones de Incendios y Marítima.

Para informes y mayores datos, dirigirse por carta á la Dirección general, Apartado de Correos número 49, personalmente á la misma Dirección en su local Castillo 93.

Ramón F. Castañeyra

TIENDA DE TEJIDOS

ALMACENES CON VARIOS ARTÍCULOS

Escritorio de comisiones y consignaciones

AGENTE BANCARIO

Corresponsal del Banco de España

The Grand Canary Coal Co.

Las Palmas Gran Canaria

Consignatarios de vapores

RECEBEN CONSIGNACIONES DE FRUTOS Y TODA CLASE DE MERCANCÍAS PARA EXPEDIR Á LONDRES, LIVERPOOL Y OTROS PUERTOS
Coaling.—Las Palmas.

Vapores que se esperan

MES DE SEPTIEMBRE

29 Savoia Río de la Plata

Comerciantes, Banqueros y Consignatarios

AGENTES DEL

BANCOS DE BRITISH WEST AFRICA LTD.
Y DE OTROS BANCOS EXTRANJEROS.

Compra, venta y descuento de efectos negociables. Cartas-órdenes y de crédito sobre las principales plazas de

EUROPA Y AMÉRICA

CUENTAS CORRIENTES DEPÓSITOS CON INTERÉS

Compra, venta de valores públicos nacionales y extranjeros

Cobranza de cupones y efectos.

Operaciones de todas clases.

Elder, Dempster y Co.

Comerciantes, Banqueros y Consignatarios

AGENTES DEL

BANCOS DE BRITISH WEST AFRICA LTD.
Y DE OTROS BANCOS EXTRANJEROS.

Compra, venta y descuento de efectos negociables.

Cartas-órdenes y de crédito sobre las principales plazas de

EUROPA Y AMÉRICA

CUENTAS CORRIENTES DEPÓSITOS CON INTERÉS

Compra, venta de valores públicos nacionales y extranjeros

Cobranza de cupones y efectos.

Operaciones de todas clases.

Blandy Brothers y C:^a

68—TRIANA—68

CONSIGNATARIOS DE VAPORES

Agentes del Lloyd inglés de Verein Hamburguer Havarie Bureau the Liverpool Underwriters Association y de varias mas corporaciones de seguros.

Representantes de Rancos extranjeros.

Comerciantes de Carbón.

VAPORES QUE SE ESPERAN

MES DE SEPTIEMBRE

Forwood Bros y Co

Las Palmas, Gran Canaria

SUCURSALES EN

London, Manchester, New Castle, Liverpool

Cardiff, New York y Marruecos

CONSIGNATARIOS DE VAPORES

Agentes de la Mersey Staphles C.º Ltd.

VAPORES QUE SE ESPERAN PARA LONDRES

Oficinas:
MAYOR DE TRIANA NÚM. 101
Las Palmas

Máquinas de escribir "UNDERWOOD"

Se necesita un Agente en esta isla. Dirigirse á D. Antonio Luna, Santa Cruz de Tenerife.